

Le phénomène religieux

dans la caraïbe



Guadeloupe
Guyane

Haïti
Martinique

Sous la direction de Laënnec Hurbon

DC
CIDIHCA

Le phénomène religieux est l'un des lieux où se manifeste avec éclat la vitalité culturelle des Îles de la Caraïbe, et où se laisse surprendre le processus de transformation des mentalités et des structures sociales et politiques. Cet ouvrage apporte des informations de première main et des analyses sur l'histoire du christianisme du XVII^e au XIX^e siècle, sur son rôle actuel dans les conflits sociaux et politiques, sur les sectes et nouveaux mouvements religieux et enfin sur la revitalisation des traditions magico-religieuses africaines et hindouistes. Il ouvre aussi à l'interrogation sur une autre histoire de la Caraïbe, encore peu connue, et à l'espoir d'une confrontation critique des Caraïbéens avec eux-mêmes, hors du régime de la conquête.

SOMMAIRE

Présentation : Le Continent «Religion» dans les îles de la Caraïbe, <i>Laënnec Hurbon</i>	11
---	----

I^{ère} Partie Histoire des Églises

1. L'Église dans la société du XVII ^e siècle aux Antilles françaises du Vent. <i>Gérard Lafleur</i>	21
2. L'Église et l'esclavage aux Antilles Françaises. <i>Antoine Gisler</i>	41
3. Le baptême à la Martinique au XVII ^e siècle. <i>Liliane Chauleau</i>	57
4. Le Clergé de la Guyane française jusqu'à la Révolution à la lumière de nouveaux documents. <i>Vincent Belrose Huygues</i>	73
5. Le protestantisme en Haïti avant le Concordat. <i>Leslie Griffiths</i>	93
6. L'Église et les signes des temps : 1946-1956. <i>Ernst Verdieu</i>	111
7. L'Église sous la dictature des Duvalier en Haïti. de 1957 à nos jours <i>William Smarth</i>	137
8. L'Église catholique et les droits humains. <i>Jacques Mésidor</i>	171
9. L'Église en un État de dictature. <i>Jean-Claude Bajoux</i>	181
10. Dix années de pastorale en Guadeloupe (1974-1984) <i>P. Chérubin Céleste</i>	193

II^e Partie Sectes et Systèmes magico-religieux Anthropologie et Sociologie

11. Sectes et Églises face aux immigrés haïtiens en Guyane française. <i>Bernard Chérubini</i>	207
12. Rapports actuels entre le vodou et le christianisme en Haïti. <i>Rénald Clérismé</i>	219

13. Quelques aspects des pratiques magico-religieuses en Guadeloupe. <i>Jeanne Viator et al.</i>	227
14. La folie, les esprits et Dieu. <i>Dany Ducosson</i>	241
15. Culte indien et évolution sociale en Martinique et en Guadeloupe. <i>Gerry L'Etang</i>	263
16. Le maître et la mort : la lapidation de la femme adultère. <i>Jacques André</i>	285
17. Les nouveaux mouvements religieux dans la Caraïbe. <i>Laënnec Hurbon</i>	307
Annexe I : Notes d'information sur le CEHILA. <i>P. Oscar Beozzo (Brésil)</i>	355
Annexe II : Signification de la recherche sur le phénomène religieux dans la Caraïbe pour le CEHILA <i>Samuel Silva Gotay (Puerto-Rico)</i>	361

REMERCIEMENTS

Organisé grâce au concours du CNRS (Centre National de la Recherche Scientifique à Paris), de l'Institut des Caraïbes de l'Université de Puerto-Rico et du Centre d'Études de l'Histoire des Églises en Amérique (Caraiibe), ce premier colloque international de la Caraïbe francophone n'aurait pu se tenir sans l'appui logistique offert par Mme Michèle Mouton, Directrice du Centre d'Action Culturelle à la Guadeloupe, le Ministère de la Coopération et le Conseil Régional de la Guadeloupe ont apporté également leur soutien. Le Colloque. De son côté, le Maire de Pointe-à-Pitre, M. Bangou, a souligné dans son discours inaugural l'intérêt qu'il a éprouvé comme historien, de participer à la recherche sur le phénomène religieux dans la Caraïbe. Les personnes, dont la modestie nous empêche de citer les noms, ont contribué à l'accueil des participants et à l'organisation du secrétariat. Nous pouvons espérer que les échanges conduiront à approfondir la question religieuse dans la Caraïbe sur l'évolution culturelle et politique de la région.